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+3 +2 В Московском зоопарке проходит сбор препаратов 
для помощи животным, пострадавшим от разлива мазута 
в Анапе, сообщила гендиректор зоосада Светлана Акулова.
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Н овый год уже со-
всем близко. Го-
рожане актив-
но готовятся 
к праздникам: 

покупают подарки, обсужда-
ют с домашними меню, под-
бирают наряды для грядущего 
торжества. Пришло время 
и для главного украшения — 
новогодней елки. Лесных кра-
савиц уже доставили в Мо-
скву: приобрести деревья 
можно в торговых сетях, на 
рынках, в цветочных точках, 
а с сегодняшнего дня — и на 
городских елочных базарах. 
Ассортимент обеспечили ре-
гиональные поставщики. 
Больше всего деревьев при-
везли из Пермской и Челябин-
ской областей. Поставки на-
лажены из Подмосковья, Баш-
кирии и других российских 
регионов. Кроме того, у поку-
пателей будет возможность 
приобрести пихты, привезен-
ные из Бельгии и Дании, со-
сны и лапник.
Точки по продаже хвойных 
 деревьев располагаются на 
привычных для жителей ме-

стах — договоры заключили 
более чем на 200 площадках 
по всей столице. Размещают-
ся они поближе к жилым квар-
талам и общественным ме-
стам, а узнать базары можно 
по белым деревянным ограж-
дениям. И, конечно, богатому 

ассортименту. Есть на 
хвойной карте столи-
цы и несколько до-
полнительных то-
чек — новые елочные 
базары разместили 
по просьбам район-
ных управ и муници-
пальных депутатов. 
Поучаствовали в этом 
и сами жители.
— В этом году адреса 
некоторых елочных 
базаров изменились: 
новая точка продаж 
появится на проспек-
те Маршала Жукова. Жители 
Хорошево-Мневников также 
смогут купить живые ели на 
улицах Саляма Адиля, Народ-
ного Ополчения, бульваре Ге-
нерала Карбышева и дру-

гих, — рассказали 
в управе района. 
А вот на западе города 
разместили 22 елоч-
ных базара. Уточнить 
адреса елочных база-
ров можно на портале 
открытых данных или 
на портале mos.ru.
Как отмечают про-
давцы, работающие 
уже не первый год, 
москвичи всегда с не-
терпением ждут нача-
ла работы базаров.
— Как правило, на од-

ну такую точку привозят не 
менее 300 деревьев разных 
видов, — говорит один из про-
давцов Роман Климов, торгу-
ющий в центре. — А чтобы 
 деревце удобно было везти 

 домой, мы используем специ-
альные машины для их упа-
ковки.
Проработают развалы до ве-
чера 31 декабря. На некото-
рых из них можно купить 
не только деревья, но и елоч-
ные игрушки, украшения, 
электрические гирлянды 
и подставки для новогодних 
деревьев.
— Приятно поставить дома 
живую елку, украсить ее, 
вспомнить традиции, — де-
лится своим мнением мо-
сквичка Екатерина Кияева. 
Вместе с Татьяной Корляко-
вой они уже оценили столич-
ный ассортимент хвойных 
и остались довольны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavslkaya@vm.ru

Сегодня в столи-
це начинают ра-
боту елочные 
 базары. Точки 
по продаже елей, 
сосен и лапника 
расположатся 
в каждом город-
ском округе. «ВМ» 
узнала, насколь-
ко широким бу-
дет ассортимент. 

Торговля

Чудесный хвои аромат
В столице начинают работу елочные базары. В этом сезоне география 
торговых точек пополнилась новыми адресами

19 декабря. Москвичка Екатерина Кияева решила, что обязательно купит натуральную ель для украшения дома. В столице уже начали работать елочные базары. 
Они располагаются во всех округах столицы и предлагают широкий ассортимент: от елового лапника до импортных пихт. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

учреждений образования проводят занятия в рамках 
проекта «Московское долголетие». Участники могут 
выбирать из 57 видов занятий спортивного, творче-
ского и образовательного направлений.

ЦИФРА ДНЯ

550

Развивая территории, создаем 
дополнительные рабочие места
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии участков в рай-
онах Дорогомилово и Кот-
ляково. 

Правительство Москвы при-
няло решение о комплексном 
развитии территории нежи-
лой застройки в районе Доро-
гомилово. Постановление 
по этому вопросу подписал 
 Сергей Собянин. Участок пло-
щадью 2,11 гектара располо-
жен между Поклонной улицей 
и путями четвертого Москов-
ского центрального диаме-
тра, недалеко от городского 
вокзала «Кутузовская» и пере-
сечения Кутузовского про-
спекта с Третьим транспорт-
ным кольцом.
— Градостроительный потен-
циал территории — 65 тысяч 
квадратных метров недвижи-
мости. В рамках проекта пла-

нируется возвести объекты 
общественно-делового назна-
чения. Реорганизация участ-
ка позволит создать 1,9 тыся-
чи рабочих мест, — сообщил 
Сергей Собянин.
Утвердили столичные власти 
и проект планировки части 
производственной зоны № 32 
Котляково. Территория пло-
щадью 10,31 гектара располо-
жена в Царицыне, между Де-

ловой улицей и путями Паве-
лецкого направления Москов-
ской железной дороги. Проект 
предусматривает строитель-
ство жилого квартала для реа-
лизации программы ренова-
ции. Помимо этого, здесь воз-
ведут здание школы для тыся-
чи учеников, детский сад для 
250 воспитанников и физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс с бассейном. 
Одобрен и план строитель-
ства спортивно-тренировоч-
ного комплекса в районе Хо-
рошево-Мневники. 
— Проект будет реализован за 
счет частных инвестиций по 
программе стимулирования 
создания мест приложения 
труда, — уточнил мэр.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 3

19 декабря. Президент России Владимир Путин подводит 
итоги 2024 года на пресс-конференции в Гостином Дворе

➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Как организовывать торговлю 
с партнерами из Поднебесной
Российско-Китайская палата подвела итоги года 
и наметила планы на будущее ➔ СТР. 6

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

Прима-балерина Евгения 
Образцова:
Музыка из «Щелкунчика» у меня ассоциируется 
с тяжелой работой без выходных ➔ СТР. 7

СТОЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ

Почему на экранах тускнеет 
голубой огонек
Зрители напоминают: телевидению пришла 
пора меняться ➔ СТР. 8

ВЛАДИСЛАВ ПУХАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕТИ ЕЛОЧНЫХ 
БАЗАРОВ В МОСКВЕ
По сравнению с прошлым го-
дом торговых площадок мень-
ше не станет. Не обеднеет
и привычный ассортимент. 
Москвичи смогут приобрести
к празднику как отечествен-
ные ели и сосны, привезенные 
из соседних регионов, так и за-
рубежные. В среднем на один 
базар завезут 300–400 дере-
вьев. Только за день в столи-
це продаются сотни елок. 
В квартиры предпочитают ста-
вить метровые елки, а на база-
рах ближе к МКАД на дачу 
разбирают 2,5–3-метровые 
деревья. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

103,42 14,19КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Бойцы героически
выполняют задачи

Вчера президент Росcии 
Владимир Путин подвел ито-
ги 2024 года. В формате пря-
мой линии и большой пресс-
конференции он ответил 
на волнующие вопросы на-
ших граждан. 

Одна из тем, которую Верхов-
ный главнокомандующий Во-
оруженными силами (ВС) 
России Владимир Путин под-
нял на конференции, — это 
спецоперация. Он рассказал, 
что ситуация в зоне СВО кар-
динально меняется: наши 
бойцы ежедневно освобожда-
ют земли от националистов.
— Движение идет по всей ли-
нии фронта, каждый день, — 
сказал национальный лидер.
Происходящее на фронте он 
описал как «классику разви-
тия боевых действий».
— Сначала противник лезет, 
наносит серьезные пораже-
ния <...>, а потом начинают-
ся движения вперед, — отме-
тил Путин. — Именно так 
у нас и происходит.
Он сообщил, что возможно-
сти подразделений ВС России 
на передовой возрастают.
— Что касается ребят, то они 
действуют героически, — под-
черкнул Путин.
Несмотря на то, что спецопе-
рация проходит успешно, по-

ка нельзя назвать дату ее за-
вершения, заявил президент.
— Боевые действия сложные, 
поэтому загадывать вперед 
трудно, — добавил он.
Продолжая тему СВО, глава 
государства обсудил ситуа-
цию в Курской области. Отве-
чая на вопрос относительно 
назначения на должность 
врио губернатора региона 
Александра Хинштейна, он 
пояснил журналистам, поче-
му выбор пал именно на него.
— Он, в принципе, человек 
опытный, умеет работать на-
прямую с людьми, поэтому 
я его туда и назначил, — пояс-
нил национальный лидер.
Путин добавил, что админи-
страция Курской области бу-
дет работать без выходных 
и в новогодние праздники.
Кроме того, Владимир Путин 
назвал упущением тот факт, 
что воюющие в Курской обла-
сти бойцы не получают вы-
платы как участники  СВО и не 
имеют такого статуса. Прези-
дент сказал, что исправит эту 
ситуацию.
— Все получат то, что причи-
тается военнослужащим, ко-
торые исполняют свой долг 
перед Родиной на линии бое-
вого соприкосновения, — со-
общил президент России.

До Нового 
года 

осталось

дней
12

Удобная пересадка 
для пассажиров
Новую станцию «Крымская» 
Троицкой линии метро свя-
жут с одноименной станцией 
МЦК пересадкой по принци-
пу «сухие ноги», сообщил 
глава столичного Департа-
мента строительства транс-
портной и инже-
нерной инфра-
структуры Васи-
лий Десятков 
(на фото).

— Строящаяся 
«Крымская» распо-
лагается между же-
лезнодорожными 
путями Московского цен-
трального кольца и жилым 
кварталом Донского райо-
на, — уточнил руководитель 
ведомства. — После открытия 
станции ее западный вести-
бюль планируется соединить 
с инфраструктурой МЦК по 
итогам реконструкции и пе-

реноса существующего выхо-
да с наземной платформы.
Всего у станции «Крымская» 
Троицкой линии будет два на-
земных вестибюля.  Сейчас ве-
дутся работы по устройству 
основных конструкций запад-

ного вестибюля, 
а также по возведе-
нию стен и примы-
канию к уже прой-
денным перегон-
ным тоннелям к со-
седней станции 
«Академическая». 
В то же время бето-
нируется платфор-

ма, а в восточном вестибюле 
ведется устройство стен, ко-
лонн, перекрытий и наклонно-
го хода эскалаторов.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

О РАЗВИТИИ МЕТРО 
ЧИТАЙТЕ➔ СТР. 45

На елочные базары завезли около 100 тысяч дере-
вьев — пихт, елей и сосен. В среднем цена стартует 
от 1500–2000 рублей за погонный метр, здесь все зави-
сит от породы выбранного дерева. Дороже всего пихты, 
в особенности привезенные из зарубежья. Их стоимость 
может начинаться от 9000 рублей и выше. Лапник обой-
дется в 900–1500 рублей за хвойный букет. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ЧТО В ПРОГРАММЕ
Можно купить подарки и сувениры, 
отведать вкусные блюда, принять уча-
стие в мастер-классах, посмотреть 
шоу и многое другое

ФИРМЕННЫЙ ЧАЙ
В течение всего зимнего сезона на яр-
марках можно попробовать легендар-
ные московские плюшки с фирменным 
чаем «Москва»

РОЖДЕСТВЕНСКИЕ 
ЯРМАРКИ
Проходят в ГУМе, 
ЦУМе, ЦДМ 
и Петровском пассаже

По данным tourister.ru, mos.ru

Зарядиться новогодним настро-
ением, приобрести подарки 
для себя и своих близких, полу-
чить незабываемые эстетиче-
ские и гастрономические впечат-
ления — все это предлагают мо-
сквичам и гостям столицы ново-
годние ярмарки.

Праздничные ярмарки

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

ГДЕ НАХОДЯТСЯ:
■  На Красной площади
■  На Манежной площади
■  На площади Революции
■  На Тверской площади 
■  На ВДНХ
■  В Парке им. Горького
■  В Петровском

путевом дворце
■  В Отрадном  
■  В Новокосине
■  В Новых Черемушках
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Скажем «нет» лимитам по льготной 
ипотеке

Важный вопрос сегодня для нашей страны — 
повышение демографии. Поэтому президенту 
поступило много вопросов о поддержке семей. 
Владимир Путин отметил, что не должно быть 
никаких лимитов и ограничений на льготные 
ипотеки. 
— Правительство обещало мне, что так и будет. 
Я проверю, — подчеркнул президент.
Льготной ипотека становится благодаря субси-
диям от государства. Если по каким-то причи-
нам банки не дают такой заем, значит, государ-
ственные деньги до них не доходят вовремя, 
добавил президент. По его словам, эта пробле-
ма находится на контроле правительства.
Немаловажной и востребованной стала сель-
ская ипотека. Путин отметил, что половина от 
возведенных в этом году квадратных метров, 
а всего их около 110 миллионов, — это мало-
этажное жилищное строительство. Люди, в ос-
новном старше 40 лет, берут сельскую ипотеку, 
на которую могут купить дом за городом и пе-
реехать туда.
Национальный лидер отметил, что выделение 
денег на субсидии для льготных ипотек — не 
критично для государственного бюджета. Так 
что такой тип займов должен остаться.
Также Путин потребовал, чтобы авиакомпании 
прекратили практику отказа от льгот, которые 
положены многодетным семьям.
— Они должны получать скидку 50 процентов 
от стандартного тарифа. А авиакомпании соз-
дают свои небольшие льготы. И получается, что 
это уже не основной тариф, а значит, 50-про-
центной скидки быть не должно, — поделился 
подробностями президент. 
Он отметил, что авиаперевозчикам нужно пре-
кратить подобные манипуляции тарифами.

Американские интернет-платформы 
сами усложнили свою работу
Владимир Путин сообщил, что замедление ра-
боты видеохостинга YouTube в нашей стране 
связано, по большей части, с вопросами на сто-
роне самой платформы, а не с российскими вла-
стями. Глава государства отметил, что после 
того, как Запад начал вводить многочисленные 
санкции против России, Google (владелец 
YouTube. — «ВМ») практически перестал фи-
нансировать свои дочерние компании в Рос-
сии, а также сократил поставки техники, необ-
ходимой для качественной работы платформы. 
— Таким образом сам создал для себя опреде-
ленные проблемы, — добавил он.
Более того, президент назвал справедливыми 
претензии к Google и другим западным плат-

формам, которые не соблюдают законы России 
и используют свои возможности для политиче-
ских целей. 

Работаем над улучшением 
экологической обстановки
Граждане России волнуются из-за происше-
ствия в Анапе, где из-за крушения танкеров про-
изошел разлив нефтепродуктов в море. С этим 
вопросом также обратились к президенту.
— Это, конечно, экологическая беда — это оче-
видно. Правоохранительные органы дают 
оценку действиям капитанов судов, — поделил-
ся подробностями Владимир Владимирович. 
Он добавил, что к субботе шторм должен утих-
нуть, и тогда получится наладить работу по 
уборке нефтепродуктов. Танкеры перевозили 
более девяти тысяч тонн топлива, 40 процентов 
от которого вытекло в море.
— На месте катастрофы работают службы раз-
ных ведомств: это Министерство природных 
ресурсов, Минтранс, МЧС, — отметил он.
Все службы регулярно докладывают главе госу-
дарства о происходящем. Владимир Путин от-
метил, что устранение этой проблемы должно 
быть разбито по времени на несколько этапов. 
Первый из них происходит сейчас: нужно ого-
родить пострадавший участок и не дать нефте-
продуктам расползаться дальше.

Комфортно должно быть и вашим, 
и нашим
Людей из разных регионов страны интересовал 
вопрос о миграционной политике России. Пре-
зидент согласился, что эта тема важна, но отме-
тил, что в Европе эта проблема еще более 
острая. Путин подчеркнул, что для сокращения 
числа мигрантов надо повышать производи-
тельность труда. И сейчас правоохранитель-
ным органам нужно следить за тем, чтобы при-
бывшие в страну люди уважали традиции на-
шего государства.
Кроме того, Путин поддержал предложение за-
претить прием детей мигрантов в школы без 
знания русского.
— В целом это понятно: как можно ребенка 
учить в школе, если он не владеет языком? Это 
отдельно тогда нужно с ним заниматься рус-
ским языком. Кто за это будет платить? Нужно, 
чтобы люди, которые приезжают к нам, не 
ущемлялись: чтобы были обеспечены их права 
и гарантии в области здравоохранения и соци-
ального обеспечения. Но также нужно, чтобы 
это не ложилось дополнительной нагрузкой на 
местное население, чтобы люди не чувствовали 
себя дискомфортно, — подчеркнул глава госу-
дарства.

СТР. 1 ➔

Военная мощь России

Продолжая тему спецоперации, президент Рос-
сии рассказал, что боеготовность американ-
ской армии ослабевает, в отличие от Вооружен-
ных сил нашей страны — их потенциал только 
улучшается. Аргументируя свой тезис про ар-
мию США, глава государства заявил, что снаря-
ды на Западе подорожали в четыре раза, стра-
нам НАТО не хватит и трех процентов ВВП на 
оборону.
— Один снаряд (калибром. — «ВМ») 155 милли-
метров два года назад стоил две тысячи евро, 
теперь — восемь, подорожание в четыре 
раза, — отметил президент России. — Если все 
будет развиваться таким же темпом, то не толь-
ко два процента на оборонные расходы, на ко-
торых настаивал и сейчас настаивает вновь из-
бранный президент США господин Трамп, стра-
нам НАТО не хватит и трех процентов.
Он добавил, что успехи нашей армии обуслов-
лены в том числе и серьезным ростом оборон-
ной промышленности.
— Мы уже говорили об успехах Вооруженных 
сил России: делаем это уверенно и достаточно 
рационально, — отметил Верховный главноко-
мандующий ВС РФ. — Наши войска продвига-
ются на линии боевого соприкосновения. За 
счет чего? В том числе за счет наличия новой 
техники.
Еще президент России назвал американскую 
систему противоракетной обороны затратной 
и малоэффективной. Отметил, что военные 
установки, которые расположены в Румынии 
и Польше, не достанут до нового российского 
ракетного комплекса «Орешник». 
Он намекнул на то, какая следующая цель мо-
жет быть выбрана для нанесения им удара.
— Пусть определят объект для поражения, ска-
жем в Киеве, сосредоточат туда все свои силы 
ПВО и ПРО, а мы нанесем туда удар «Орешни-
ком» и посмотрим, что будет, — продолжил 
Путин. — Мы к такому эксперименту готовы.

Запад молчит

В ходе пресс-конференции глава государства 
сказал, что с Россией воюют практически все 
страны Североатлантического альянса. Их вла-
сти закрывают глаза на преступления, которые 
украинские националисты совершают в отно-
шении жителей нашей страны.
— Режим в Киеве неоднократно совершал тер-
рористические преступления, теракты в отно-
шении многих граждан России, — заявил Вла-
димир Путин. — Мы ни разу не слышали <...> 
от западного журналистского корпуса осужде-
ние подобных терактов. 
Национальный лидер добавил, что в случае 
встречи с Дональдом Трампом ему будет о чем 
поговорить с избранным лидером США.

Ситуация в Сирии под контролем

Поднимая вопрос, связанный с Сирией, глава 
государства сообщил, что десять лет назад Рос-
сия пришла в эту страну, чтобы там не возник 
террористический анклав.
— В целом мы целей достигли, — заявил Влади-
мир Путин. 
Национальный лидер сообщил, что ситуация 
в Сирии сейчас сложная (8 декабря там произо-
шло падение режима Башара Асада. — «ВМ»). 
И отметил, что Россия рассчитывает на мир 
и спокойствие в Сирии, «поддерживает отно-
шения со всеми группировками, которые там 
контролируют ситуацию».
— Мы уже предложили нашим партнерам, 
в том числе тем, которые находятся на террито-

рии Сирии, и соседним странам, использовать 
авиационную базу Хмеймим для доставки гу-
манитарной помощи в Сирию, — отметил пре-
зидент России. — То же самое касается и воен-
но-морской базы в Тартусе.
Еще он заявил, что представители нашей стра-
ны вывезли четыре тысячи иранских бойцов из 
Сирии в Тегеран по просьбе иранских властей. 
По его словам, «часть так называемых проиран-
ских подразделений ушли без боя в Ливан, 
часть — в Ирак».

Крепко стоим на ногах, несмотря 
на внешние угрозы
Российская экономика находится в устойчи-
вом состоянии, заявил Владимир Путин. Пре-
зидент отметил, что мы развиваемся, несмотря 
ни на какие внешние угрозы. За два года рост 
нашей экономики составил около восьми про-
центов. Это на порядок выше, чем в других го-
сударствах.

— В Штатах — пять-шесть процентов, в Еврозо-
не — один процент, в ведущей экономике Евро-
зоны, в Германии, — ноль. Судя по всему, и на 
следующий год будет ноль, — подчеркнул Вла-
димир Путин.
Международные финансово-экономические 
институты поставили нашу страну на первое 
место в Европе по объему экономики, по пари-
тету покупательной способности. В мире мы 
занимаем четвертое место, уступая лишь Ки-
таю, США и Индии. В прошлом году мы обогна-
ли Германию, а в этом — Японию.
— Но это не такой показатель, на котором 
мы должны заснуть и успокоиться, — добавил 
Путин. — Мы должны сохранить набранный 
темп, менять качество нашей экономики.
Владимир Владимирович также упомянул, что 
уровень безработицы в нашей стране находит-
ся на рекордно низком уровне — всего 2,3 про-
цента. Кроме того, рост промышленности со-
ставил 4,4 процента, а в отрасли переработ-
ки — 8,1 процента. 
— Да, конечно, тревожным сигналом является 
инфляция, — добавил Путин.
Он уточнил, что перед правительством РФ 
и Центральным банком стоит несколько задач 
приземлить темпы роста инфляции. Владимир 
Путин рассчитывает, что на следующий год он 
составит лишь 2–2,5 процента.
Повышение цен президент объяснил тем, что 
доходы населения и покупательная способ-
ность должны соответствовать объему произ-
водимых в стране товаров.
 — У нас доходы и заработные платы росли бо-
лее быстрыми темпами, чем нарастание этой 
товарной массы и выпуск продукции, — доба-
вил Владимир Путин. 

Президент России Владимир Путин подвел итоги 2024 года. В формате прямой линии и большой пресс-конференции он ответил на волнующие вопросы наших 
граждан. Они были связаны с проведением специальной военной операции, геополитической обстановкой в мире, экономикой, мерами социальной поддержки 

граждан в нашей стране и другими темами. «ВМ» собрала самые важные тезисы.

Экономика России смело противостоит внешним угрозам

На страже мира

Уровень 
безработицы 
в стране находится 
на рекордно низком 
уровне — всего 
2,3 процента 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА ПОЛИТЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА НОВОГО ОБЩЕСТВА

Российская экономика «встает на четко 
построенные рельсы» и начинает по ним 
уверенно двигаться. У нас на достаточно 
высоком уровне развилось машинострое-
ние, электронная и оборонная промыш-
ленность. Именно благодаря этому наша 
экономика дала мощнейший рост — во-
семь процентов. В западных странах этот 
показатель составляет всего один-два 
процента. 
Стоит понимать, что, скорее всего, в бли-
жайшее время Россия столкнется с про-
блемами экспорта газа. Связано это с пе-
рекрытием подачи природного топлива 
через Украину, а также возможным нача-
лом европейско-китайской рыночной 
войны, из-за которой может пострадать 
практически вся мировая экономика.

ИГОРЬ КОРОТЧЕНКО
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Как отметил Владимир Путин, россий-
ские войска набрали невероятный ход 
за 2024 год. Такого результата получилось 
добиться благодаря невероятному упор-
ству бойцов. Каждый день мы слышим но-
вые радостные вести про освобождение 
очередного населенного пункта. Войска 
оказывают успешное давление, и продви-
жение идет абсолютно по всему фронту. 
Я считаю, что кардинальных изменений 
можно ожидать только в том случае, когда 
произойдет нанесение масштабного уда-
ра по объектам критической энергоин-
фраструктуры Украины. Тогда киевский 
режим будет отключен от своеобразной 
западной «розетки». Благодаря этому на-
рушится выстроенная система устойчиво-
го боевого управления Зеленского и его 
товарищей. Тогда стоит ждать крупного 
падения украинских группировок. 

СЕРГЕЙ СТАНКЕВИЧ
ИСТОРИК, ПОЛИТОЛОГ 

Предложение Владимира Путина вызвать 
на дуэль Запад, который сомневается 
в «Орешнике», а в качестве места прове-
дения дуэли выбрать объект в Киеве, где 
будут расположены вражеские ПВО, — 
очень смелый шаг, крайне провокацион-
ный. Такой ход напоминает рыцарские 
турниры, когда вручали перчатку соперни-
ку и назначали поле, где они должны 
встретиться. Вся эта ситуация выглядит 
как добротный вызов. Однако ни одна 
из стран Запада не согласится на такой 
шаг, ведь они боятся. Поэтому и попыта-
ются пропустить мимо ушей предложение 
президента России. 
Владимир Путин прекрасно знает, какими 
провокациями кидаются страны НАТО, по-
этому решил подобным образом ответить 
им. Он понимает, что Европа и США уже 
ужали свои амбиции. И они осознают, что 
у них ничего не получается, начинают те-
рять прежнюю мировую гегемонию, кото-
рой владели несколько столетий. 

ЮРИЙ КРУПНОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО СОВЕТА 
ИНСТИТУТА ДЕМОГРАФИИ

Предложения Владимира Путина по под-
держанию социальной и демографиче-
ской сферы достаточно хорошие, но они 
помогут только простым людям. Ставить 
цели по увеличению населения нужно 
минимум на 20–30 лет. Необходимо соз-
дание определенной модели семьи, 
где будет минимум три-четыре ребенка. 
И создание единого государственного 
образца семьи, к которому будут стре-
миться россияне. И чтобы люди понима-
ли, что в центре семьи не должны стоять 
финансы и банки, которым отдают деньги 
за ипотеку. Можно сказать, что такой но-
вый образ семьи сможет восстановить 
уровень воспроизводства населения, 
увеличить демографию.

КИРИЛЛ КАБАНОВ 
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Я полностью поддерживаю предложение 
Владимира Путина, касающееся миграци-
онного вопроса. Нам необходим отдель-
ный орган власти, в котором будут квали-
фицированные специалисты, знающие, 
как решить разные вопросы работы с ми-
грантами. Нужны люди, которые занима-
ются вопросами особенностей иностран-
ной культуры, менталитета и характера, 
понимают это. Основываясь на словах 
президента, стоит ожидать скорейшего 
создания отдельного органа МВД по это-
му направлению. Потому что без него вы-
полнить все поставленные задачи намно-
го сложнее.
К слову, в нашей стране уже существовал 
такой особый орган — Федеральная ми-
грационная служба. К сожалению, ее 
упразднили в 2016 году. И как мы видим, 
сейчас ни один другой орган правопоряд-
ка не может заниматься этими вопросами 
в полной мере. Поэтому предложение 
президента России — это грамотный шаг 
к решению проблемы миграционного 
вопроса.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

19 декабря. Президент России Владимир Путин во время подведения итогов года на пресс-конференции в Гостином Дворе. Глава государства попросил развернуть знамя 155-й отдельной бригады морской пехоты Тихоокеанского 
флота. Он также поблагодарил морпехов за участие в СВО
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миллиона обращений от граждан 
поступило на «Прямую линию 
с президентом России Владими-
ром Путиным». 

2,19
ЦИФРАЦИФРА

Трансляция программы «Итоги года с Вла-
димиром Путиным» шла 4 часа 27 минут. 
За это время президент России ответил 
на 74 вопроса от 31 журналиста и 26 граж-
дан. Большинство из них касались соци-
альной сферы и международных отноше-
ний. Чуть меньше вопросов было задано 
о специальной военной операции. Кроме 
того, россияне интересовались и личными 
делами главы государства: спрашивали 
о его мечте и отношении к стране.
В третий раз формат «Итогов года» объеди-
нил «Прямую линию» и большую пресс-
конференцию. Обращения к президенту 
собирали 12 дней. 

СПРАВКА
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П р е д п р и н и м а -
тельство — один 
из ключевых 
секторов эконо-
мики города. 

В столице сосредоточено око-
ло 14 процентов от общего ко-
личества малых и средних 
предприятий России, они еже-
годно обеспечивают более 
триллиона рублей налоговых 
поступлений в бюджет.
— Мерами поддержки в этом 
году воспользовался каждый 
одиннадцатый бизнес Москвы. 
В столице больше 904 тысяч 
предприятий малого и средне-
го бизнеса. Они 
обеспечивают чет-
верть налоговых 
поступлений, дают 
работу 3,5 миллио-
на человек. Выруч-
ка предпринимате-
лей стабильно рас-
тет, — сообщил 
Сергей Собянин.
Ежегодный рост выручки 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства гово-
рит о стабильном развитии 
сектора. По итогам 2023 года 

она составила 34,3 триллиона 
рублей — больше трети обо-
рота всех предприятий Мо-
сквы. Это на 37,7 процента 

больше по сравне-
нию с предыду-
щим годом. 
Общая совокуп-
ность предприя-
тий демонстриру-
ет 20-процентный 
рост. Этому спо-
собствует в том 
числе одна из луч-

ших в мире систем поддержки 
и развития предприниматель-
ства, созданная в столице. 
Бизнес может воспользовать-
ся как финансовой, так и не-

финансовой помощью. За 
прошлый год более 80 тысяч 
предпринимателей получили 
свыше 300 тысяч услуг. Это по-
могло им развить бизнес.
— В текущем году около 11 ты-
сяч московских предприятий 
превысили пороговые значе-
ния своей категории и переш-
ли из микропредприятий в ма-
лые, из малых — в средние, из 
средних — в крупные. Это на 
40 процентов больше, чем 
в 2023-м, когда этот показа-
тель составил 7,9 тысячи ком-
паний, — привели данные 
в мэрии города.
Московские меры поддержки 
направлены на развитие при-

оритетных отраслей: науки, 
производства, информаци-
онных технологий, креатив-
ных индустрий. Столица ста-
ла первым регионом страны, 
организовавшим региональ-
ные программы льготного 
кредитования и льготного 
факторинга. Благодаря этому 
столичные предприниматели 
заключили свыше 37 тысяч 
кредитных договоров на сум-
му более 370 миллиардов 
рублей.
Пользуются спросом у бизнеса 
и другие виды льготного кре-
дитования, в том числе — для 
начинающих предпринимате-
лей, под залог прав на интел-

лектуальную собственность, 
на экспортную деятельность.
Еще одно эффективное на-
правление финансовой под-
держки — поручительства по 
заемным обязательствам. 
Они необходимы в случае не-
хватки собственного залого-
вого обеспечения. Поручи-
тельства Московского фонда 
содействия кредитованию по-
крывают до 70 процентов сум-
мы кредита в общем объеме 
до 100 миллионов рублей. За 
время работы фонда предпри-
ниматели получили свыше 
20 тысяч поручительств.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Поддержка предпринимателей 
приносит пользу городу
Вчера на заседа-
нии президиума 
столичного пра-
вительства мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то внизу) одоб-
рил стратегию 
поддержки пред-
принимательства 
на ближайшие го-
ды. Результатом 
ее реализации 
станет рост мас-
штабов и эффек-
тивности бизнеса.

31 января 2024 года. Директор фабрики ватной игрушки Светлана Моднова показывает изделия, выполненные вручную. Победа в конкурсе «Москва — добрый город» 
дала ей дополнительную возможность развить предприятие, расширить ассортимент и найти новых партнеров

День мэра

Большим спросом со сто-
роны предпринимателей 
пользуются и нефинан-
совые меры поддержки, 
предоставляемые горо-
дом. Их цель — повыше-
ние предприниматель-
ской грамотности. В част-
ности, это бесплатные 
консультации, образо-
вательные и деловые 
мероприятия, а также 
электронные услуги 
и сервисы.

КСТАТИ

Водителям лучше пользоваться 
общественным транспортом

Скорость строительства дорог 
не должна влиять на качество

Столичным автомобилистам 
рекомендовали пользовать-
ся городским транспортом 
из-за роста загруженности 
дорог в преддверии Нового 
года. 

Традиционно перед новогод-
ними праздниками трафик 
в Москве замедляется. В по-
следние дни движение ослож-
нено обильными осадками 
и гололедом. 
— В связи с ростом поездок 
в преддверии Нового года ре-
комендуем для поездок ис-
пользовать метро, — сообщи-
ли в Центре организации до-
рожного движения. 
Наибольшие затруднения 
движения в предпраздничные 
дни обычно наблюдаются 
в центре, на Третьем транс-
портном кольце, а также 
вблизи крупных торговых 
центров. 
В Департаменте транспорта 
и дорожно-транспортной ин-
фраструктуры столицы отме-

чают, что на скорость движе-
ния влияет рост числа машин 
и поездок из-за предновогод-
ней суеты, а также мелкие до-
рожно-транспортные проис-
шествия и регламентные ре-
монтные работы. 
— Чтобы сэкономить время, 
рекомендуем для поездок 
в центр использовать город-
ской транспорт или отложить 
поездку на личном автомоби-
ле на более позднее время — 
после 20:00, — сообщают 
в ЦОДД. 
За дорожной обстановкой 
круглосуточно наблюдают 
специалисты ситуационного 
центра ЦОДД. На дорогах де-
журят 34 экипажа дорожного 
патруля. 
Водителей призывают соблю-
дать скоростной режим и дис-
танцию, заранее выбирать 
маршрут и не отвлекаться на 
телефонные разговоры во 
время движения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столице завершился семи-
нар «Испытания и современ-
ные методы контроля ровно-
сти асфальтобетонного по-
крытия. Актуальная норма-
тивно-техническая база». 

В мероприятии, организован-
ном Департаментом строи-
тельства транспортной и ин-
женерной инфраструктуры 
столицы, приняли участие 
представители подрядных 
и проектных организаций. 
— Строительство автомо-
бильных дорог — драйвер раз-
вития столицы, — начал свою 
речь руководитель департа-
мента Василий Десятков. — 
13 лет назад мы запустили 
беспрецедентные по своим 
масштабам дорожные строй-
ки и вышли на объем 70–80 
километров ежегодно. 
Он отметил, что увеличение 
темпов строительства — это 
хорошо, но необходимо пом-
нить и о качестве — соблю-
дать технологии укладки до-
рожной «одежды», состоящей 

из нескольких слоев асфальта, 
щебня, бетона и песка, в стро-
гом соответствии ГОСТу. 
Участники обсудили вопросы, 
связанные с методикой работ 
по определению и контролю 
ровности покрытий на доро-
гах. Кстати, качество их стро-
ительства в столице с сентя-
бря текущего года контро-
лирует АНО «Строймонито-
ринг».
— За три месяца мы провели 
визуальный мониторинг 
в рамках дорожно-мостового 
строительства более чем на 
200 объектах, — рассказал ге-
неральный директор «Строй-
мониторинга» Александр Пе-
лешок. — В рамках лабора-
торных исследований прове-
рили 41 объект. У нас четыре 
инновационных лаборатор-
но-измерительных дорожных 
комплекса. В течение года 
проверим все объекты, кото-
рые планируются к вводу 
в 2025 году.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Центр занятости поможет 
определить сферу деятельности

Вчера в специализирован-
ном центре «Моя карьера» 
прошел фестиваль «Новый 
год — новые возможности». 
Для жителей столицы про-
вели тренинги, мастер-клас-
сы и деловую игру. 

Конец декабря — не повод 
опускать руки в деле поиска 
работы. Помочь найти подхо-
дящую вакансию или наме-
тить планы на будущее могут 
в московской службе занято-
сти и одном из ее флагма-
нов — центре «Моя карьера». 
Специально для фестиваля 
в центре разработали профо-
риентационные тесты. И же-
лающих узнать больше о сво-
их карьерных возможностях 
оказалось немало.
— Мы подготовили три раз-
ных теста. Один из них проде-
монстрирует позицию, кото-
рую соискателю лучше всего 
выбирать в своей профессио-
нальная деятельности. На-
пример, тест покажет больше 
склонность к предпринима-
тельской активности или 
к развитию в качестве испол-
нителя, но при этом обрастая 
дополнительными знаниями 
и навыками, — рассказала 
ведущий психолог центра 

«Моя карьера» Анна Коваль-
Шипова. 
Второй тест направлен на вы-
явление интересов, а тре-
тий — на постановку целей. 
— Все это поможет быстрее 
найти работу в новом году. 
По результатам теста мы об-
щаемся с каждым посетите-
лем, даем свои экспертные 
комментарии, в том числе со-
веты, что можно интегриро-
вать в резюме, основываясь 

на тестировании, — поясни-
ла психолог. 
Москвичка Светлана Павлюк 
мечтает открыть свое дело. 
Проверить способности 
к бизнесу она решила в «Моей 
карьере».
— Замечательное мероприя-
тие. Я прошла тестирование 
и убедилась, что двигаюсь 
в верном направлении, — по-
делилась она. 
Светлана также посетила не-
сколько тренингов и мастер-
классов. 
— Очень интересные спикеры 
и много полезной информа-
ции. Я пришла с задачей 
структурировать свои мысли, 
и благодаря советам специа-
листов у меня в голове уже 
есть четкий план действий, — 
рассказала она. 
В рамках фестиваля также 
прошла ярмарка, где предста-
вили авторские изделия само-
занятых мастеров: вязаные 
вещи, украшения, свечи, кар-
тины, елочные игрушки 
и сладости. Все желающие 
смогли присоединиться к ма-
стер-классам, на которых уз-
нали, как создавать такую 
продукцию. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

19 декабря. Ведущий психолог центра «Моя карьера» Анна Коваль-Шипова приглашает 
посетителей пройти профессиональное тестирование. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Петровский путевой дворец 
встречает гостей сказками
Петровский путевой дворец 
впервые стал площадкой 
«Путешествия в Рождество». 
Здесь можно приобрести 
новогодние украшения и по-
участвовать в торжествах. 

Петровский путевой дворец 
приглашает гостей погрузить-
ся в атмосферу праздника, пе-
ренестись в сказку о Щелкун-
чике, встретиться с импера-
трицей и разгадать волшеб-
ные тайны. До 12 января здесь 
ждут и встречают гостей Ека-
терина II и Александр II, Дед 
Мороз и Снегурочка, ковар-
ный Мышиный король и до-
брый кукольный мастер Дрос-
сельмейер, который сделал 
и подарил детям Щелкунчика. 
Все эти персонажи разыгры-
вают представления и вовле-
кают в них посетителей.
— Мы всем желаем счастья! — 
встречают гостей Дед Мороз 
и Снегурочка. 
Тяжелый посох, красно-белая 
шуба и борода — узнать глав-
ного волшебника просто. 
В образе сказочника выступа-
ет Никита Прокопьев, а Сне-
гурочкой стала Луиза Кочема-
сова. Как только они появля-
ются перед роскошной ново-

годней елкой, к ним тут же 
подходят желающие сфото-
графироваться.
На территории у Петровского 
путевого дворца работает яр-
марка, где можно приобрести 
различные сувениры. Некото-
рые из них тут же, при гостях 
площадки, создают своими 
руками кузнецы Иван Рядо-
вич и Алексей Кузин.
— Спросом пользуются сим-
волы грядущего года — все же 

люди у нас любят восточный 
гороскоп, следят за тем, какой 
год наступает, — отмечает 
Иван Рядович.
По словам кузнеца, гости лю-
бят смотреть мастер-шоу, ко-
торые устраивают тут же, на 
площадке. Рассказывают ре-
бята, облаченные в одежды 
прошлого, и о том, как устрое-
но кузнечное дело. 
— Кованые, литые, деревян-
ные, кожаные изделия тоже 
часто покупают, — говорит 
Иван Рядович и добавляет, 
что они с Алексеем Кузиным 
не раз были участниками 
рождественских ярмарок 
в Москве, это уже стало хоро-
шей традицией.
Найти в шале у Петровского 
путевого дворца можно также 
новогодние игрушки — рас-
писные шары с разными сю-
жетами. Продают здесь и пря-
ники. 
— Есть и покрытые глазурью, 
и с рисунками — с изображе-
ниями Щелкунчика, Деда Мо-
роза, лесных зверей, елочки 
с украшениями, — продавец 
Александра Евсеева зовет 
всех попробовать пряники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

19 декабря. Кузнецы Иван Рядович (слева) и Алексей Кузин выковали поварешку. За процессом 
с интересом следили гости Петровского путевого дворца. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

РОМАН НИКИТИН
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ 
МОСКВЫ И РУКОВОДИТЕЛЯ ЦЕНТРА 
ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО 

В преддверии Нового года со-
храняется высокий интерес 
москвичей к построению сво-
ей карьеры. Сегодня рынок 
труда — это рынок соискате-
ля, поэтому работодатели да-
же сейчас продолжают прово-
дить собеседования с потен-
циальными кандидатами. 
Кроме того, сразу после 
праздников компании про-
должат поиск сотрудников. 
Поэтому шанс найти работу 
однозначно есть у каждого, 
а мы в этом поможем!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Самый большой город-
ской новогодний квест 
проходит на фестивале 
«Путешествие в Рожде-
ство» в рамках проекта 
«Зима в Москве». Присое-
диниться к нему можно 
до 12 января. Гостей ждут 
на 27 фестивальных пло-
щадках, а также в парках, 
усадьбах, общественных 
пространствах и на терри-
тории Петровского путе-
вого дворца. Квест помо-
жет лучше узнать историю 
и географию столицы. 

СПРАВКА

Владимир Ефимов: В ноябре 
принято семь решений 
о комплексном развитии 
территорий
В ноябре город утвердил ре-
ализацию семи проектов ре-
шений о комплексном разви-
тии территорий (КРТ) общей 
площадью 66,7 гектара, со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото).

— В ноябре приня-
ты решения о реор-
ганизации семи 
площадок по про-
грамме комплекс-
ного развития тер-
риторий. Инвестор 
и назначенные го-
родом операторы 
комплексного развития терри-
торий возведут современные 
жилые комплексы, а также 
объекты общественно-делово-
го назначения. Инвестиции 
в развитие площадок составят 
517 миллиардов рублей, еже-
годный бюджетный эффект — 
9,9 миллиарда рублей. Реали-
зация проектов даст городу 
20 тысяч рабочих мест, — рас-
сказал Владимир Ефимов.
Участки расположены в вось-
ми районах шести админи-
стративных округов столицы.
Как уточнил Владимир Ефи-
мов, один из реорганизуемых 
по программе комплексного 
развития территорий участ-
ков находится в Южном адми-
нистративном округе сто-
лицы. 
— Неэффективно используе-
мый участок вблизи аквато-
рии Москвы-реки и улицы Му-
стая Карима площадью 
0,83 гектара ждет редевелоп-
мент по программе комплекс-
ного развития территорий. 
Здесь запланировано строи-
тельство современного жи-
лья. Объем вложений в разви-
тие площадки составит 
7,34 миллиарда рублей, еже-
годный бюджетный эффект — 
41,05 миллиона рублей. Реа-
лизация проекта позволит 
создать в Даниловском райо-
не около 80 рабочих мест, — 
сказал Владимир Ефимов.
Участок находится рядом со 
станцией метро «Технопарк» 
и проспектом Андропова.

Как сообщили в Департамен-
те городского имущества го-
рода Москвы, по проекту на 
площадке предусмотрено 
строительство 21,58 тысячи 
квадратных метров жилья. 
На первом этаже жилого ком-
плекса откроют магазины, ка-
фе, сервисы бытового обслу-
живания и предприятия дру-

гих видов бизнеса. 
На придомовой 
территории разо-
бьют газоны, обу-
строят зоны для 
пеших прогулок, 
занятий спортом 
и отдыха, проло-
жат дороги.
— В рамках приня-

тых за ноябрь проектов плани-
руется строительство более 
двух миллионов квадратных 
метров недвижимости. Так, 
среди объектов появятся жи-
лые дома общей площадью 
1,3 миллиона квадратных ме-
тров. Кроме того, на террито-
риях возведут 702 тысячи ква-
дратных метров общественно-
деловой недвижимости, вклю-
чая коммерческие объекты, 
образовательные и спортив-
ные комплексы, а также куль-
турно-досуговый центр. Все 
участки будут благоустроены, 
во дворах жилых домов разме-
стят площадки для спорта и от-
дыха, — рассказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента город-
ского имущества города Мо-
сквы Максим Гаман.
Владимир Ефимов напомнил, 
что по программе комплекс-
ного развития территорий 
создаются многофункцио-
нальные городские кварталы, 
где на месте бывших промыш-
ленных зон и неэффективно 
используемых участков про-
ектируются дороги, комфорт-
ное жилье и вся необходимая 
инфраструктура. Сейчас в Мо-
скве на разных стадиях прора-
ботки и реализации находят-
ся 236 проектов КРТ общей 
площадью более 3,1 тысячи 
гектаров. Эта работа ведется 
по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru
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Сегодня российская столица относится к лидерам по темпам развития рельсового транспортного каркаса среди мегаполисов Европы. Как следует из данных столичной 
мэрии, с 2011 года благодаря усилиям команды мэра Москвы Сергея Собянина в городе были построены и реконструированы 119 станций, почти 250 километров 

линий, четыре вестибюля, а также 12 электродепо метро и Московского центрального кольца. И до конца десятилетия этот список существенно расширится.

Бурный рост столичной подземки 
стимулировал ввод нового жилья 
и коммерческой недвижимости

Лучшее 
метро 
мира 

7 сентября 2023 года. Открылось движение на участке «Селигерская» — «Физтех» Люблинско-Дмитровской линии метро в составе  новой станции «Яхромская» 

Мозаичные панно в виде рыб на станции БКЛ «Нагатинский Затон» сразу стали популярны 6 сентября 2023 года. В Москве открыли первую в России станцию метрополитена в аэропорту. Станция Солнцевской линии «Аэропорт Внуково» оформлена в авиатематике

1 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин на торжественной церемонии открытия Большой кольцевой линии метро, на станции БКЛ «Сокольники». Строительство самого крупного метрокольца в мире общей протяженностью 70 километров продолжалось около 10 лет
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Обогнали Францию, Великобританию 
и Германию

Новой точкой отсчета в развитии столичной до-
рожно-транспортной системы стал 2010 год. 
К тому моменту стало очевидно, что имеющих-
ся ресурсов общественного транспорта и в пер-
вую очередь метрополитена явно не хватает 
для растущего населения мегаполиса.
В то время столичная подземка насчитывала 
12 линий со 182 станциями — не так уж мало 
в сравнении даже с текущими показателями 
метро в Санкт-Петербурге (там сейчас свыше 
70 станций). Однако в мировых масштабах Мо-
сква заметно уступала многим мегаполисам. 
Например, метро Лондона и Шанхая на тот мо-
мент насчитывало более 270 станций, Пари-
жа — свыше 300, Нью-Йорка — более 420. 
При этом в Москве, только по официальным 
данным переписи населения, к 2010 году про-
живало 11,5 миллиона человек, и метро для 
многих горожан было основным средством пе-
редвижения. Как результат — существующие 
станции были перегружены, и не только в час 
пик: на один квадратный метр вагона приходи-
лось более пяти пассажиров — двигаться в та-
ких условиях было практически невозможно. 
Решением мэра Москвы Сергея Собянина 
в 2011 году началась масштабная программа 
модернизации городского транспорта. 
— Наша цель — сделать одну из лучших транс-
портных систем в мире основой для развития 
лучшего города Земли,— отмечал столичный 
градоначальник. 

Запуск Большой 
кольцевой линии метро 
значительно 
стимулировал рост 
деловой активности 
в столице: вокруг новых 
станций возводится 
жилая и коммерческая 
недвижимость, где могут 
трудоустроиться 
москвичи. В результате 
в городе появилось свыше 
250 тысяч рабочих мест,
а до 2030-го их число 
достигнет почти 
400 тысяч.

триллионов рублей могут превы-
сить доходы бюджета Москвы 
до 2035 года от реализации круп-
нейших транспортных проектов.

15
ЦИФРАЦИФРА

Развитие столичного метрополитена 
на территории Новой Москвы стимулирова-
ло приток жителей в молодые округа и эко-
номический рост в ТиНАО. 
В результате с 2012 года, когда Троицкий 
и Новомосковский округа вошли в состав 
столицы, их население выросло втрое — 
до 760 тысяч человек, а число рабочих 
мест — в 3,5 раза, до 300 тысяч. 

СПРАВКА

Подготовила ИРИНА ПЕТРОВА edit@vm.ru

За эти годы благодаря колоссальной работе мо-
сковских властей и непосредственно Градо-
строительного комплекса железнодорожная 
сеть столичного региона увеличилась более 
чем вдвое. В настоящее время пассажиров при-
нимают уже 299 станций с учетом Московского 
центрального кольца (МЦК), запущенного 
в сентябре 2016 года, а также 137 станций четы-
рех Московских центральных диаметров. 
МЦД — это, по сути, новое наземное метро, ко-
торое объединило формат пригородных поез-
дов и столичного метро и сделало доступными 
для москвичей и жителей Подмосковья новые 
маршруты, экономящие массу времени в пути. 
Первые два диаметра — МЦД-1 «Одинцово — 
Лобня» и МЦД-2 «Нахабино — Подольск» — за-
работали в ноябре 2019-го. 
Таким образом, за период с 2011 по 2023 год 
в российской столице открылось столько же 
станций, сколько за 6 лет во всех странах Евро-
союза вместе взятых. Так, в городах Франции, 
Германии и Великобритании за последние 
30 лет появилось примерно по 100 подобных 
объектов. В результате сегодня Москва лиди-
рует по темпам развития рельсового каркаса 
в Европе.

Движущая сила мегаполиса 

За минувшее десятилетие градостроительная 
политика Москвы претерпела кардинальные 
изменения. Одним из ключевых принципов го-
родские власти объявили полицентричное раз-
витие. Оно должно было исправить ситуацию, 

когда большинство рабочих мест концентриро-
валось в центре столицы, и ежедневно город 
сталкивался с мощнейшей маятниковой ми-
грацией. Утром жители области и спальных 
районов Москвы стремились из дома на работу 
в пределах Садового кольца, Третьего транс-
портного или МКАД, а вечером — обратно до-
мой, на окраины и в область, вызывая автомо-
бильные заторы на дорогах и давку в метро.
Полицентричный подход предполагает созда-
ние центров производственной, деловой и со-
циальной активности ближе к жилым районам, 
в разных, даже значительно удаленных от исто-

рического центра местах. Это позволяет созда-
вать места приложения труда ближе к дому, со-
кратить маятниковую миграцию населения 
и равномерно распределить общественно-де-
ловые, транспортные и экономические нагруз-
ки на территории Москвы.
— На сегодня в столице определены перспек-
тивные планировочные центры, например: Ли-
хоборы — Окружная, Хорошевская — Шелепи-
ха, Очаково — Рябиновая, Варшавская — Би-
рюлево, Южный порт — Текстильщики, Авиа-
моторная — Нижегородская, — уточнили «ВМ» 
в мэрии.
Нетрудно заметить, что такие точки притяже-
ния концентрируются вокруг станций МЦК, 
МЦД и Большой кольцевой линии (БКЛ), поя-
вившихся совсем недавно. Без них формирова-
ние центров было бы невозможно. 
Так, БКЛ — самое крупное метрокольцо в мире 
протяженностью 70 километров, которое пол-
ностью запустили 1 марта 2023 года президент 
РФ Владимир Путин и мэр Москвы Сергей Со-
бянин, — уже принесло серьезный экономиче-
ский эффект. 

Столичные власти отмечают значительный 
рост объемов строительства вблизи новых 
станций. Например, по оценке экономистов, 
в зоне притяжения станций «Аминьевская», 
«Лефортово», «Авиамоторная» и «Электроза-
водская» БКЛ среднегодовой ввод недвижимо-
сти в эксплуатацию в течение пяти лет после их 
открытия составит 881,4 тысячи квадратных 
метров. Этот показатель втрое превышает сред-
негодовое значение за предыдущее пятилетие. 
Фиксируется также рост деловой активности. 
По статистике, за последние три года вблизи 
указанных станций число торговых операций 
малого и среднего бизнеса выросло примерно 
в три раза, а суммарная выручка — в четыре 
раза. 
Глобальный эффект БКЛ оказывает как на сто-
личный, так и на федеральный бюджет. 
— Суммарная экономическая отдача от Боль-
шой кольцевой линии метро с начала строи-
тельства и до 2023 года включительно состави-
ла 2,1 триллиона рублей — именно столько до-
полнительных налогов поступило в бюджет 
Москвы (0,83 триллиона рублей), а также в фе-
деральный бюджет и внебюджетные фонды 
(1,23 триллиона рублей). По оценкам, до 
2035 года благодаря БКЛ в бюджеты всех уров-
ней поступит 7,2 триллиона рублей,— доклады-
вал главе государства Сергей Собянин. 
По словам заместителя мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и строитель-
ства Владимира Ефимова, без реализации 
транспортных и инженерных проектов, кото-
рые являются фундаментом экономического 
роста, равномерное развитие городской среды 
и региона в целом было бы невозможно. 
Частные инвесторы вложили в проекты вокруг 
крупнейших городских инфраструктурных 
объектов — новых станций метро, МЦД, а так-
же Московского скоростного диаметра — 
14 триллионов рублей. В результате бюджет-
ные доходы на данный момент уже составили 
порядка 4 триллионов рублей, которые также 
могут быть направлены на дальнейшее разви-
тие столицы. 

Более 400 станций — не предел

— Сегодня нас 13 миллионов человек, к 2030 го-
ду, по прогнозам, будет приблизительно 
14 миллионов. Добавим к этому 9 миллионов 

жителей Подмосковья. Итого — всего через 
шесть-семь лет в Московской агломерации бу-
дет проживать примерно 23 миллиона человек. 
Рост населения — это необходимое условие для 
развития, но вместе с ростом населения будет 
увеличиваться и нагрузка на транспортную си-
стему, — обращает внимание горожан и экс-
пертов мэр Москвы Сергей Собянин. 
За последние годы москвичи привыкли к регу-
лярным транспортным «премьерам»: открыва-
ются новые станции, вокзалы, линии, виды 
транспортного сообщения. Благодаря четырем 
Московским центральным диаметрам назем-
ное метро ушло далеко в Подмосковье — в Лоб-
ню, Подольск, Одинцово и другие населенные 
пункты. Кроме того, в столице появилась пер-
вая в России станция подземки при аэропор-
те — «Аэропорт Внуково». 
Метро активно развивается и в Новой Москве, 
что дополнительно привлекает туда жителей. 
Сегодня там уже 11 станций трех линий. 
Только в 2024 году схема столичного метро по-
полнилась пятью станциями. В ТиНАО откры-
лась долгожданная «Потапово» Сокольниче-
ской линии — первая наземная отапливаемая 
станция подземки. Она обслуживает 150 тысяч 
жителей района Коммунарка и значительную 
часть горожан из Южного Бутова.
Также в День города, 7 сентября 2024 года, был 
запущен первый участок уже 16-й ветки ме-
тро — Троицкой. Пассажирам стали доступны 
четыре новые станции — «Новаторская», «Уни-
верситет дружбы народов», «Генерала Тюлене-
ва» и «Тютчевская». Они позволили улучшить 
транспортное обслуживание более 800 тысяч 
жителей шести районов города. А в скором вре-
мени для пассажиров откроется участок от 
«Тютчевской» до «Новомосковской», пообещал 
в недавнем интервью Сергей Собянин. В ре-
зультате новый радиус соединится с первой ли-
нией столичной подземки — Сокольнической. 
Строительство Троицкой линии продолжается. 
Всего она будет состоять из 17 станций, кото-
рые протянутся от МЦК ЗИЛ в Даниловском 
районе до города Троицка. 
—Участок от «ЗИЛа» до «Новаторской» будет 
готов уже в следующем году, а полное заверше-
ние проекта запланировано на 2029 год, — со-
общили в мэрии.
Кроме того, сегодня в работе городских властей 
Рублево-Архангельская линия, идущая от 
ММДЦ «Москва-Сити» до Рублево-Архангель-
ского за МКАД, Бирюлевская линия, идущая от 
«ЗИЛа» до «Бирюлево», а также «Гольяново» Ар-
батско-Покровской ветки и «Достоевская» 
Кольцевой. 
Последняя — пересадочная с одноименной 
станцией Люблинско-Дмитровской линии — 
поистине исторический проект, которого мо-
сквичи ждут с середины прошлого века. Она 
значительно упростит дорогу до знаменитого 
комплекса «Олимпийский», который сейчас 
находится на реконструкции. Примечательно, 
что строительство станции ведется в сложных 
условиях — в составе уже существующей вет-
ки, в условиях плотной городской застройки. 
Кроме того, «Достоевская» станет первой 
станцией с траволаторами в пешеходном пере-
ходе.
Судя по всему, на текущее десятилетие у сто-
личных властей масштабные планы по разви-
тию московского метро. Так, в перспективе до 
2030 года на карте появятся еще порядка 
35 станций, которые, вероятно, как станция 
«Нагатинский Затон» БКЛ и другие, удостоен-
ные наградами, станут не просто транспортны-
ми объектами, но и настоящими памятниками 
архитектуры.

Равномерное 
развитие региона 
напрямую зависит 
от реализации 
транспортных, 
инженерных проектов

1 марта 2023 года. Во время церемонии полного замыкания Большой кольцевой линии открылась станция «Текстильщики» в составе участка «Каховская» — «Нижегородская»

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА 

ЦИТАТА

МЭРА 
ПРОСАМ 
ЛЬНОЙ 

ВА

248,6 км линий метро и МЦК

137 станций МЦД

119 станций и 4 вестибюля

САМОЕ БОЛЬШОЕ 
МЕТРОКОЛЬЦО В МИРЕ
БКЛ
70 км путей
31 станция
3 электродепо

ПОСТРОЕНО И РЕКОНСТРУИРОВАНО

СХЕМА РАЗВИТИЯ МЕТРО К 2030 ГОДУ

Рублево-Архангельская 
линия

Станция «Достоевская» 
Кольцевой линии

Троицкая линия
Первые 4 станции уже открыты

Станция «Гольяново» 
Арбатско-Покровской линии

Бирюлевская 
линия

12 электродепо

Результаты развития московского метро

436

1822010

2024

СТАНЦИЙ МЕТРО

20*

122010

2024

ВЕТКИ

* включая 4 линии МЦД

303 км путей МЦД
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Юнкоры выбрали 
лучшие книги
Сегодня вечером в Россий-
ском фонде культуры состо-
ится церемония награжде-
ния победителей IX Между-
народного конкурса имени 
Сергея Михалкова. В моло-
дежном жюри рукописи оце-
нили юные корреспонденты 
«Вечерней Москвы».

Важная особенность Между-
народного конкурса имени 
Сергея Михалкова на лучшее 
произведение для подростков 
в том, что к участию принима-
ются только неизданные про-
изведения.  
— Открывать новые рукописи 
и своими решениями давать 
путевку в жизнь людям, кото-
рые хотят выразить, что их ин-
тересует, в словесной форме, 
очень волнительно, — отме-
тила супруга писателя, кура-
тор проекта «Сегодня — дети, 
завтра — народ» и Междуна-
родного литературного кон-
курса имени Сергея Михалко-
ва Юлия Субботина-Михалко-
ва. — Все рукописи поступают 
на суд жюри анонимно, нет 
никакой предвзятости. Поу-
частвовать могут авторы со 
всего мира. 
Произведения оценило жюри 
под председательством ректо-
ра Литературного института 
писателя Алексея Варламова. 
В этом году было принято ре-
шение сформировать второе 
жюри из школы юных корре-
спондентов «Новый фейер-
верк».
— Мы не учим писать, мы 
учим думать. Потому что пи-

шет хорошо тот, кто хорошо 
думает, — отметил главный 
редактор газеты «Вечерняя 
Москва» Александр Куприя-
нов. — Мы разрешаем юнко-
рам говорить откровенно на 
любые темы, мыслить нестан-
дартно и уходить от шабло-
нов. Это самое непростое, ко-
нечно, ведь куда проще гнать 
серую «электронную щебен-
ку». Но при желании преодо-
лимо абсолютно все!
Награждать лауреатов сегод-
ня будут юнкоры Иван Отва-
гин и Екатерина Ефремова. 
Все рукописи победителей 
конкурса будут опубликова-
ны издательством «Детская 
литература» в течение 2025–
2026 годов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Православные волонтеры шьют 
носилки, собирают вещи
Сегодня прихожане храма 
Спиридона Тримифунтского 
на Коптевском бульваре от-
правляют ГАЗель с гумани-
тарным грузом в зону специ-
альной военной операции.

Прихожане храма Спиридона 
Тримифунтского под руковод-
ством координатора волонте-
ров Ирины Абрамовой помо-
гают участникам спецопера-
ции уже два года. В этот раз 
они отправляют в ДНР теплую 
одежду участникам спецопе-
рации и мирным жителям 
и другие необходимые вещи.
— Очень много вещей закупи-
ли наши прихожане. Есть и те-
плые носки, и новые книги для 
учебных заведений, — Ирина 
Абрамова показывает на ко-
робки, куда сложены новогод-
ние подарки.
А еще отправляют очень много 
рисунков и писем от учащихся 
школы № 1576. Один из препо-
давателей учебного заведе-
ния — прихожанин храма, он 
и предложил такую инициати-
ву, чтобы бойцов поздравили 

дети. Волонтеры поддержали. 
И вскоре мужчина принес из 
школы целую пачку рисунков 
и письма с добрыми словами 
в адрес российских бойцов.
А еще два года волонтеры 
шьют тактические носилки.
— С января 2023 года мы из-
готовили и отправили уже 
5610 тактических носилок 
в военные госпитали ДНР, 

ждут еще своей отправки 
90 носилок, — говорит Ирина.
И каждый день в храме оста-
ются несколько человек, что-
бы шить носилки.
— У нас здесь пять швейных 
машинок и работает в среднем 
по десять человек, — продол-
жает Абрамова. 
Но неравнодушных еще боль-
ше: люди приносят нитки, 
оставляют деньги на закупки 
необходимых материалов.
— Чаще помогают люди стар-
шего поколения, кто помнит 
рассказы фронтовиков Вели-
кой Отечественной войны, — 
добавляет Ирина.
Почти каждый день приходит 
в храм и Александра Райкова, 
которая вкладывает в работу 
душу.
— Если мы не можем передать 
для фронта много денег, то мо-
жем помочь трудом, поэтому 
и стараюсь работать здесь 
каждый день. От нашего труда 
зависит приближение побе-
ды, — считает Александра.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

19 декабря. Волонтеры Александра Райкова (слева) и Ирина Абрамова показывают носилки, 
которые они сшили специально для отправки в зону спецоперации. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Совершенствование системы платежей 
позволяет значительно экономить время

Легенды хоккея вышли на лед, чтобы дать 
мастер-класс начинающим спортсменам

Продолжается совершен-
ствование цифровой плат-
формы «Мой экспорт», кото-
рая упрощает ведение внеш-
неэкономической деятель-
ности для отечественных 
компаний. 

Оплата услуг на сервисе стала 
еще удобнее и быстрее благо-
даря интеграции с более чем 
200 банками, работающими 
на территории России. Циф-
ровая платформа «Мой экс-
порт» предоставляет онлайн-
доступ к государственным 
и бизнес-сервисам, сопрово-
ждающим выход компаний на 
экспорт. Сервисы обеспечива-
ют решение основных задач 

на каждом этапе экспортного 
цикла. 
Расширение возможностей 
цифровой платформы «Мой 
экспорт» позволяет клиентам 
получать электронные счета 
и оплачивать их в один клик, 
выбирая любой из подклю-
ченных банков. Это поможет 
оптимизировать внутренние 
процессы компаний, разделяя 
обязанности между сотрудни-
ками, ответственными за 
оформление заявок на плат-
форме и за проведение плате-
жей в банке. Более того, ис-
пользование системы бы-
стрых платежей Банка России 
гарантирует мгновенное про-
ведение транзакций, что зна-

чительно экономит время экс-
портеров.
— Интеграция сервиса с та-
ким количеством банков — 
это значительный шаг к созда-
нию максимально удобной 
и эффективной экосистемы 
для российских экспорте-
ров, — отметил вице-прези-
дент по информационным 
технологиям Российского экс-
портного центра Владимир 
Смирнов. — Наша цель — обе-
спечить бесшовный процесс 
оплаты, позволяющий компа-
ниям сосредоточиться на раз-
витии своего бизнеса, а не на 
рутинных операциях.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера в Парке Горького про-
шел мастер-класс, на кото-
ром известные спортсмены 
продемонстрировали свою 
технику игры в хоккей.

На площадке, где спортсмены 
тренируются перед меропри-
ятием, выделяется участник 
под номером 78. Он без види-
мых усилий забирает шайбу 
у противника. И забивает гол. 
Это ассистент капитана хок-
кейной команды «Ястреб» 
пятнадцатилетний Максим 
Горячев. По его словам, в бу-
дущем он хочет связать свою 
жизнь с этим видом спорта.
— Мои папа и дедушка про-
фессионально играли в хок-

кей. И я решил продолжить 
эту традицию. Можно ска-
зать, что это семейное дело, — 
поделился Максим Горячев. 
Олимпийский чемпион Иван 
Ковальчук и легенда мирово-
го хоккея Вячеслав Фетисов 
показали на льду мастер-
класс. Участники наблюдали 
за игрой профессионалов. 
А те в свою очередь давали со-
веты новичкам. Участники 
смогли задать любой вопрос. 
По словам Ивана Ковальчука, 
нужно общаться с молодежью 
и передавать свой опыт. 
— Не стоит забывать, что это 
командный спорт. Но я вижу, 
что для большинства участни-
ков хоккей намного больше, 

чем просто игра, — поделился 
Иван Ковальчук. — Я завидую 
молодежи, ведь сейчас в лю-
бом районе Москвы есть кат-
ки, где можно тренироваться.
По словам заместителя гене-
рального директора Россий-
ского общества «Знание» Сар-
киса Гюласаряна, главная 
цель мероприятия — при-
влечь внимание молодого по-
коления к этому виду спорта. 
— Мы хотим поддержать ин-
терес к здоровому образу жиз-
ни, — рассказал Гюласа-
рян. — Нам нужно показать, 
что в России есть герои, на 
которых стоит равняться. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

ГЛ А ВН А Я ТЕМ А

П р а к т и ч е с к у ю 
конференцию- 
семинар «Рос-
сийско-китай-
ский бизнес: 

итоги 2024 года и тенденции 
будущего» проводят с учетом 
постоянно меняющейся ситу-
ации в сфере внешнеэкономи-

ческой деятельности (ВЭД) 
страны. Исходя из этого веду-
щие отечественные эксперты 
рассказали в целом о торговле 
с гражданами Поднебесной, 
основных тенденциях, про-
блемах, а также о перспекти-
вах сотрудничества.
Глубокую аналитику по во-
просу ведения бизнеса с ки-
тайцами провел руководи-
тель Центра делового сотруд-
ничества «Москва — Пекин» 
столичного отделения орга-
низации «Деловая Россия» 
Максим Захаров. По его сло-
вам, в общем рост товарообо-
рота России со всем миром 
в период с 2006-го по 2023-й 
составил менее трех процен-
тов ежегодно. 
— В то время как с КНР он уве-
личился в среднем на более 
чем 12 процентов в год, — от-
мечает Максим Захаров.
Объем торговли между стра-
нами устойчиво рос в январе 
и феврале с 2020 по 2024 год. 

Однако в последующие меся-
цы достигал минусового зна-
чения. Главным пунктом ки-
тайского экспорта в Россию 
стала машиностроительная 
продукция. Среди них: обору-
дование и механические 
устройства, электрические 
машины и так далее. Указан-
ные ранее значения нам гово-
рят о том, что возникла про-
блема с расчетами из-за пози-
ции китайских банков в связи 
с санкциями. 
В связи с этим на семинаре 
участники и эксперты обсуди-
ли, как проводить платежи 
в условиях санкций. Напри-
мер, при общении с постав-
щиком нужно уточнять, с ка-
ким банком он сотрудничает, 
так как не все они принимают 
платежи из России. 
— Также работают квази-бар-
терные сделки. А вот полно-
стью бартерные сделки — это 
схема сомнительная, — отме-
чает Захаров. 

В таких сделках стороны обме-
ниваются товарами. Эта фор-
ма взаиморасчетов между 
странами, при которой обмен 
товарами происходит без ис-
пользования традиционной 
валюты или с минимальным 
ее участием. 
Кроме того, на конференции 
представил свою презентацию 
на тему «Трансграничные пла-
тежи и закупки в Китае» осно-
ватель торгово-финансового 
холдинга Леонид Марковский. 
Согласно приведенной им ин-
формации недружественные 
страны готовы работать с Рос-
сией в частном порядке в рам-
ках конкретного бизнеса. Они 
хотят получать деньги из РФ, 
но опасаются введения огра-
ничений властями против них. 
Однако все же готовы постав-
лять санкционные группы то-
варов, но при отсутствии следа 
нашей страны в структуре 
сделки. В то же время китай-
ские торговые партнеры раз-

вивают отношения с Россией, 
несмотря на опасения мест-
ных банков попасть под санк-
ции. Они поддерживают на-
ших дистрибьюторов, даже 
создают новые представитель-
ства и производства.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Эксперты ищут новые 
способы обойти санкции

Вчера Российско- 
Китайская палата 
подвела итоги 
года на конфе-
ренции, посвя-
щенной разви-
тию бизнеса 
с Поднебесной 
и тенденциям 
в этой сфере.

19 декабря. Ответственный секретарь Российско-Китайской палаты, член комитета по международному сотрудничеству Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) Павел Устюжанинов рассказывает, как решить проблему международных платежей в условиях санкций. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Китай близко

ПАВЕЛ УСТЮЖАНИНОВ
ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
РОССИЙСКОЙ ЧАСТИ РОССИЙСКО
КИТАЙСКОЙ ПАЛАТЫ, ЧЛЕН КОМИТЕТА 
РСПП ПО МЕЖДУНАРОДНОМУ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ

Российско-Китайская палата 
выступила с инициативой соз-
дания постоянной экспертной 
комиссии по правовым вопро-
сам, которая заработает в ян-
варе 2025 года. Она призвана 
помочь найти алгоритм рабо-
ты предпринимателей двух 
стран. Также разрешить во-
просы их споров в судах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтеры храма Спири-
дона Тримифунтского ра-
ботают совместно с дви-
жением «Олимп. СВОих 
не бросаем», Николо-Пе-
рервинской обителью 
в Печатниках. Они отправ-
ляют гумпомощь в Об-
нинск, Наро-Фоминск, 
а оттуда на фронт. Сейчас 
женщины собирают день-
ги на подушки, одеяла, 
пледы, постельное белье 
и новогодние подарки.

КСТАТИ

Конкурс пьес 
посвятили 
героям
Фонд «Защитники Отече-
ства» и Театр Российской Ар-
мии объявили драматурги-
ческий конкурс «Герой свое-
го времени».

Конкурс посвящен современ-
ной трактовке понятия героиз-
ма. Сегодняшний герой — это 
не только воин, но и волонтер, 
помогающий жителям при-
фронтовых районов, и врач, 
спасающий раненых, и вынуж-
денный переселенец, поддер-
живающий тех, кому еще труд-
нее. Драма человека, втянуто-
го в круговорот большой исто-
рии и находящего в себе силы 
выстоять в самых сложных об-
стоятельствах, — вот главная 
тема пьес, которые могут при-
нять участие в конкурсе.
— Все же очень важно писать 
именно сейчас. И обязательно 
выступать вживую. Именно 
живая сцена создает настоя-
щее чувство сопричастности 
и понимание подвига и тяже-
лой боевой работы наших пар-
ней, сказал генеральный ди-
ректор Российской государ-
ственной библиотеки Вадим 
Дуда. — Русские воины. Таких 
больше нет! Работайте и пи-
шите, настоящие герои! 
К участию в конкурсе пригла-
шаются опытные и начинаю-
щие авторы, допускаются пье-
сы, соответствующие постав-
ленной теме. Также принима-
ются драматургические 
произведения, написанные по 
рассказам участников спецо-
перации из книг «Нет уз святей 
товарищества», «Жизнь за дру-
ги своя» и «Честь наивыс-
шая — носить русский мун-
дир», изданные Фондом «За-
щитники Отечества».  
Пьесы и краткая биография ав-
тора принимаются с 20 дека-
бря по 30 января. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Миллионы рублей передали на поддержку бойцов
Участники акции «Миллион призов» перечислили более 
110 миллионов рублей в поддержку участников специаль-
ной военной операции, а также на оказание гуманитарной 
помощи жителям новых и приграничных территорий, 
об этом сообщает официальный сайт мэра Москвы mos.ru. 
Все средства пойдут на закупку техники и необходимого 
снаряжения для военнослужащих, а также медикаментов, 
продуктов и предметов первой необходимости. Благотво-
рительная инициатива проводится совместно с фондом 
«Народный фронт. Все для Победы!» и другими благотво-
рительными организациями. Как уточняется на mos.ru, 
сбор средств начался 15 августа и не прекращался ни на ми-
нуту: москвичи переводят городские баллы ежедневно.
■
Сорвали ротацию радикалов
Во время воздушной разведки бойцы ВС РФ обнаружили 
попытку проведения ротации личного состава ВСУ с ис-
пользованием боевых бронированных машин. Об этом 
рассказали в Министерстве обороны России. После по-
грузки личного состава БМП ВСУ заглохла и останови-
лась, и по ней сразу же отработала артиллерия мото-
стрелкового подразделения ВС РФ. Расчеты ударных 
FPV-дронов десантно-штурмового батальона точными 
попаданиями уничтожили прибывшую для ее эвакуации 
вторую машину и завершили уничтожение первого БМП 
ВСУ с личным составом. В результате военнослужащие 
ВС РФ уничтожили две боевые бронированные машины 
противника и до отделения живой силы врага на орехов-
ском направлении. 
■
Противник несет потери 
В зоне действия бойцов группировки войск «Север» 
на харьковском направлении ВСУ потеряли более 100 во-
еннослужащих, об этом сообщили в Министерстве оборо-
ны России. Также российские военнослужащие уничто-
жили пять боевых бронированных машин противника, 
13 автомобилей и две 122-мм гаубицы Д-30.
В ведомстве добавили, что в зоне действия группировки 
войск «Запад» потери украинских националистов состави-
ли до 460 военнослужащих, шесть пикапов, 155-мм САУ 
«Богдана», 122-мм САУ «Гвоздика» и две 122-мм гаубицы 
Д-30. Также российские военнослужащие уничтожили 
вражеский склад с боеприпасами.
■
Уничтожили вражескую технику
Военнослужащие группировки «Восток» освободили на-
селенные пункты Зеленовка и Новый Комар в Донецкой 
Народной Республике, об этом сообщили в Министерстве 
обороны. За минувшие сутки бойцы ликвидировали 
до 175 военнослужащих ВСУ, вражескую боевую машину 
пехоты, три автомобиля, 155-мм САУ Krab польского про-
изводства, две 152-мм САУ «Акация» и 122-мм гаубицу 
Д-30. Также уничтожили вражескую станцию радиоэлек-
тронной борьбы.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Первый Международный 
конкурс был организован 
к 95-летию Сергея Михал-
кова, где он награждал 
победителей. В память 
о нем конкурс продолжа-
ет жить и развиваться. 
В этом году было присла-
но более 500 заявок 
из 16 стран мира. В лонг-
лист вошло 13 произведе-
ний — это любимое число 
детского поэта и писате-
ля. Победители получат 
памятную медаль и де-
нежную премию. 

СПРАВКА
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Действительно ли балеринам запрещено катать-
ся на роликах, коньках и скейте, чтобы не полу-
чить травму?
Это правда. На ролики, сноуборд и скейт я ни-
когда не вставала. Сноуборд вообще очень опа-
сен для коленей, впрочем, у меня и желания по-
пробовать никогда не было. А на коньках, при-
знаюсь, пробовала кататься, потому что это 
было мне интересно. 

Опасно и красиво

Многие слышали, что в мире балета достаточно 
высокая конкуренция и в ход идут самые ковар-
ные методы. Сталкивались ли вы с этим?
Чего-то глобального не было, но злословие, до-
мыслы и сплетни были, как и в любой сфере ис-
кусства. Зависть и попытка испортить карьеру 
соперницы — обычная практика в мире балета. 
Помню, когда я выступала в кордебалете, 
а один из спектаклей шел под музыку Стравин-
ского (ритм там очень сложный), я, бывало, 
ошибалась. И когда это происходило, артистки, 
которые уже давно там выступали, «пинали» 
меня — мол, не там вступила.
На все пересуды я стараюсь не обращать внима-
ния. За долгие годы работы я поняла, что избе-

жать конфликта невозможно, потому что это 
зависит не от меня, а от окружающих. Но луч-
ший способ избежать последствий — не реаги-
ровать. 
Я и сама не сплетничаю, не интригую, и ответ-
ной реакции не показываю. 
Где психологически было легче — во время уче-
бы в Вагановском училище или на сцене в окру-
жении коллег?
Самый большой психологический дискомфорт 
я испытала именно в школе. Возможно, дело 
в том, что 1990-е годы вообще были сложным 
периодом, в то время далеко не каждый мог 
проявлять человечность. Я прошла через бул-
линг, причем не со стороны одноклассниц, а со 
стороны педагога. Это была не очень уравнове-
шенная преподавательница, которая все время 
старалась меня задеть. К счастью, стульями 
в меня никто не кидал, но моральных униже-
ний было много. Это совершенно неприемле-
мый формат общения с учениками! 
Сейчас я сама начинаю преподавать и, вспоми-
ная этот период, стараюсь избегать всего, что 
может ранить студентов. К счастью, в опреде-
ленный момент преподавательницу заменили 
на другую — вероятно, не только я видела ее не-
адекватность. И выпускала наш класс прекрас-

ный педагог. Мне повезло, что хороших учите-
лей у меня было больше.
Ну а что касается первых дней работы, то, как 
я уже говорила, всякое бывало, но я очень бы-
стро сделала какие-то свои выводы и перестала 
на все это реагировать. Поэтому моя театраль-
ная жизнь уже не такая стрессовая, как в школь-
ные годы.
Часто ли балерины ходят к психологу?
Работа у нас действительно сложная. Это не 
только физическая, но и моральная нагрузка. 
И к этому надо готовиться. Если есть хороший 
психолог, то, я считаю, его помощью можно 
и нужно пользоваться. У меня и у самой были 
моменты, когда я обращалась за помощью 
к психотерапевту, чтобы справиться с эмоция-
ми. Я считаю, что это абсолютно нормально.

Издержки профессии

Случались ли какие-то травмы на сцене прямо 
во время выступления? Например, вас не удер-
жал партнер.
Такие инциденты на сцене действительно слу-
чаются, но меня партнер не ронял. А травмы 
были — растяжения, вывихи и травмы посе-
рьезнее, которые приходилось долгое время 

К
оролева везде и в любой 
ситуации остается ко-
ролевой. Это абсолют-
но точно характеризует 
балерину Евгению Об-
разцову, ведущую со-
листку двух главных те-
атров страны — петер-
буржской Мариинки 

и столичного Большого. Свой характер она на-
чала проявлять еще в подростковом возрасте. 
Когда преподавательница решила несправед-
ливо влепить ей «тройку», Евгения заявила, что 
она знает себе цену, и это совсем не «посред-
ственно»! Затем она встала и вышла, хлопнув 
дверью. Больше к этой преподавательнице Ев-
гения не возвращалась. Сегодня же прима — 
признанная звезда не только в России, но и во 
всем мире. При этом она еще и мама двух оча-
ровательных принцесс. Как можно все успевать 
и оставаться первой, Евгения честно рассказа-
ла «ВМ». 

Устаревшие мифы

Почему балеринам трудно найти балетки малень-
кого размера?
Сегодняшние артистки балета — это достаточ-
но высокие девушки, крупного телосложения. 
Поэтому средний размер стопы у них — 
40 и больше. Давно стерлись рамки, регламен-
тирующие рост и вес в нашей профессии. Если 
ты не 100 кг, то можешь выходить на сцену! Мне 
с моим 37-м размером ноги приходится поку-
пать балетки в винтажных магазинах. 
Бытует мнение, что балерины всю жизнь сидят 
на изнурительных диетах. Так ли это?
В этом смысле мне очень повезло — у меня 
очень быстрый метаболизм. Кроме того, репе-
тиции помогают избавиться от «лишнего». За 
всю свою творческую деятельность я себя ни-
когда диетами не истязала, калории не счита-
ла. В жизни я стараюсь придерживаться прин-
ципов здорового питания, и они не меняются, 
где бы я ни находилась: на гастролях или на 
отдыхе. Я стараюсь планировать меню зара-
нее, и даже в случае форс-мажора не буду пере-
кусывать шоколадкой или фастфудом. Иногда 
я встаю на весы, и если вижу, что слегка попра-
вилась, то просто стараюсь есть меньше. Я счи-
таю, что диета — это то правильное и комфорт-
ное питание, которое нужно соблюдать посто-
янно, а не время от времени, когда нужно 
«срочно похудеть». 

Актрисы часто откладывают момент рождения 
детей, поскольку считают, что карьера может 
пойти на спад. Сложно ли вам было принять это 
решение?
Мне не было трудно, наверное, потому, что от-
ношение к этому в творческих коллективах из-
менилось — никто место ушедшей балерины не 
займет. Артистка балета сама решает, когда ей 
выходить после декрета, а вернувшись, присту-
пает к работе в том же объеме. Длительность 
декретного отпуска зависит от женщины: быва-
ют те, что склонны к классическому материн-
ству — они, родив, на несколько лет забывают 
о работе. И даже в этом случае их никто не ис-
ключает со сцены. Что касается физической 
формы, то за беременность я набрала восемь 
килограммов, но уже через два месяца после 
родов вернула изначальный вес и вышла на ра-
боту в театр. Правда, всю беременность я репе-
тировала у станка, чтобы не потерять форму, но 
очень аккуратно и «с умом». А через две недели 
после появления на свет дочек-двойняшек, 
я уже была в балетном классе и занималась се-
рьезно, без всяких ограничений. Но мне повез-
ло с родными: моя мама и свекровь очень по-
могают с детьми, поэтому я смогла выйти на 
работу так быстро.
Конечно, первое время меня мучила совесть, 
что я не уделяю должного внимания детям, но 
такие мысли не только балеринам приходят 
в голову — это типичная рефлексия большин-
ства мам. Я успокаивала себя тем, что ребенку 
до определенного возраста не нужна исключи-
тельно мама. Грудничок нуждается в заботе, 
своевременном питании и в том, чтобы кто-то 
его брал на руки. А с этим прекрасно могут 
справиться и папа, и бабушка! До того момента, 
пока ребенок не начнет спрашивать, а куда ты 
уходишь и когда ты вернешься, можно делеги-
ровать заботу о нем и спокойно работать.
Вы изменили расписание после того, как дочери 
начали задавать такие вопросы?
Конечно! Тем более дочки стали взрослее, а это 
намного проще в плане передвижения, поэтому 
я стала планировать гастроли совместно с ни-
ми — теперь мы путешествуем всей семьей. Мы 
живем в отеле, я работаю, они изучают город 
с бабушками или папой, а вечером приходят на 
мои спектакли. Я стараюсь с ними не разлу-
чаться, потому что прекрасно понимаю, что де-
вочки уже в том возрасте, когда им необходим 
контакт с мамой. 

На волне ставшего уже традиционным повышенного предновогоднего интереса к балету «Щелкунчик» «Вечерняя Москва» в рубрике «Простые вопросы» 
рассказывает о некоторых профессиональных секретах балетной кухни, скрытой от глаз зрителей. Мы поговорили с балериной, солисткой Большого и Мариинского 

театров о создании спектаклей, о том, как поддерживают форму, какие виды спорта запрещены балеринам и в каком возрасте можно уйти на пенсию.

Прима-балерина Евгения Образцова развенчивает мифы о своей профессии

Королева с характером

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Русский балет 
по-прежнему 
держит марку. Наша 
школа базируется 
на сохранении 
исконных традиций

Евгения Образцова родилась 18 января 
1984 года в Ленинграде в семье танцов-
щиков. В 2002 году она окончила Акаде-
мию русского балета имени А. Я. Вагано-
вой. После учебы Евгения была зачислена 
в труппу Мариинского театра. В первом же 
сезоне 18-летняя балерина приняла уча-
стие в парижских гастролях и исполнила 
главную роль в балете «Ромео и Джульет-
та». Евгения Образцова — заслуженная 
артистка России, солистка Мариинского 
театра (с 2002 года), прима-балерина 
Большого театра (с 2012 года), лауреат 
премии «Золотая маска» и многих других 
российских и международных премий.
В настоящий момент Евгения Образцова 
исполняет главные роли в ключевых ба-
летах Большого театра, участвует во всех 
его значимых российских и международ-
ных гастролях, а также выступает в веду-
щих мировых театрах в качестве пригла-
шенной звезды.

Досье

14 февраля. Прима-балерина Большого театра Евгения Образцова считается одной из самых артистичных танцовщиц в балетном мире 

лечить. Но, честно говоря, я об этом рассказы-
вать не очень люблю. Это издержки профессии, 
через которые проходят все балерины.

Держим марку

Николай Цискаридзе считает, что балет за по-
следнее время сильно деградировал. Мол, тепе-
решних прим раньше могли поставить разве что 
в кордебалет. Вы согласны с этим?
Я не согласна! У нас есть как хорошие, так и пло-
хие исполнительницы, но грести всех под одну 
гребенку — неправильно! Это обобщенное 
суждение, так можно сказать про все что угод-
но. Мне кажется, что оно из серии «раньше тра-
ва была зеленее». Русский балет по-прежнему 
держит марку. Наша особенность — это хоро-
шая школа и сохранение традиций.
Сегодня балерины выходят на пенсию в 46 лет. 
Вы уже думали, чем займетесь после того, как 
перестанете танцевать?
Пока не думала глобально, потому что это дей-
ствительно серьезный вопрос. Но у меня доста-
точно много забот, например, мои дети, кото-
рые не дают мне, горемычной, сидеть у окошка 
в ожидании пенсии. У меня нет свободного вре-
мени на рефлексию и горевания. Это отнимает 
много сил.

Искусство быть мамой

Смотрите ли вы фильмы про балет?
Фильмы смотрю, но не все из них мне нравятся, 
потому что там много преувеличения. Вот на-
шумевший фильм «Черный лебедь» (2010) ме-
ня совсем не впечатлил, он вообще далек от ре-
альности. Чаще всего такое происходит, когда 
лентой занимаются люди, не погрузившись 
в тему. Так, экранные балерины не умеют мно-
гое из того, с чем справилась бы ученица балет-
ного училища. Но если продюсеры и режиссеры 
обращаются к услугам профессиональных кон-
сультантов, то это видно сразу! Лента выходит 
на другой уровень. 
Вот фильм Резникова и Короткова с музыкой 
Таривердиева «Танцующие призраки» мне 
очень нравится!
Включаете ли вы детям классические произве-
дения, смотрят ли они балеты с вашим участием?
Мои дети знают «Щелкунчика» с ранних лет, 
и с музыкой Чайковского они знакомы. Три 
раза дочки были на спектакле «Щелкунчик» 
с моим участием. Но, конечно, у них, как и у ме-
ня, перенасыщение. Это — обратная сторона 
моей профессии. Перед новогодними праздни-
ками мы постоянно репетируем этот спек-
такль, поэтому музыка из «Щелкунчика» у меня 
давно ассоциируется не с волшебством, а с тя-
желой работой без выходных.
Чем обычно занимаетесь в выходные?
У меня один выходной, который я предпочитаю 
провести дома, чтобы отдохнуть и набраться 
сил. Обычно гуляю с детьми в парках, ходим 
вместе в музеи и театры.
С дочками в Москве я люблю посещать Пуш-
кинский музей, Третьяковскую галерею. Их 
папа — известный скульптор (Андрей Коробцов, 
автор более 200 российских памятников, в том 
числе и знаменитого Ржевского мемориала Со-
ветскому солдату. — «ВМ»), поэтому мы стара-
емся с раннего возраста знакомить девочек 
с шедеврами живописи и скульптуры. 
Тем более что дочки это очень любят и хорошо 
чувствуют. Хочется развивать в них эти талан-
ты и любовь к искусству. 
Ну и, конечно же, ходим в театры вроде МХАТа 
имени Горького, Музыкального театра Стани-
славского — там есть много интересных репер-
туарных спектаклей для детей.
Евгения, признайтесь, часто ли у вас просят 
достать билеты в Большой?
Да, очень часто. Но я, как и все обычные люди, 
билеты покупаю. 
Поэтому, если меня попросят друзья, то я при-
обрету билеты в подарок. Ну а всем остальным 
рекомендую обращаться в кассы. Раньше веду-
щим солисткам и примам выделяли четыре 
бесплатных билета на спектакли с их участи-
ем. Обычно такие билеты раздавались род-
ным. Но эту возможность отменили, поэтому 
теперь мне, как и любому артисту, билеты про-
сто так не достаются.
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Сегодня точку в номере ставит Виталий Сырокомский (1929–2006), главный редактор «Вечерней Москвы» в 1963–1966 годах. На снимке он крайний справа 
(на переднем плане), а вторая слева — великая поэтесса Белла Ахмадулина (1937–2010). Фотографию нам любезно предоставил приемный сын Виталия 
Александровича, известный журналист Леонид Млечин. Ни дату, ни место съемки семья не знала. Очевидно было одно — фото сделано между 1966 и 1980 го-
дами, когда Сырокомский был первым заместителем главного редактора «Литературной газеты».
Подсказка нашлась в мемуарной книге Бориса Гасса «Люблю товарищей моих» (2012). Там описан приезд в Грузию делегации «Литературной газеты», в ко-
торую входили и Ахмадулина, и Сырокомский. Упомянуты поездка на машинах в горный монастырь Джвари к северо-востоку от Тбилиси и пикник в дороге. 
А главное — есть несколько фото, на которых Белла Ахатовна в точно таком же белом костюме. Год не назван, лишь сказано, что это произошло осенью. Борис 
Гасс жил в Грузии до весны 1975 года, до эмиграции из СССР. 
Мы предположили, что поездка должна быть описана в «Литературке». Просмотрели оцифрованный архив издания за 1966–1975 годы. И обнаружили за-
метку о том, что с 6 по 8 октября 1972 года в республике проходили Дни советской поэзии, приуроченные к 50-летию образования СССР. Белла Ахатовна 
была среди выступавших. Открылись чтения в Тбилиси, на следующий день участники переместились в Сурами, а еще на следующий — в Месхет-Джавахе-
тию. Так что, видимо, фото сделано у монастыря Джвари не позднее 6 октября 1972 года. 

Точка

С огоньком, 
но без «огоньков»

К ак-то так считалось с советской поры, что 
встретить Новый год без телевизионного го-
лубого огонька — все равно что не нарезать 
на этот праздник тазик оливье. Иными слова-
ми, почти нереально. Некоторый разрыв ша-

блона в этом смысле у нас дома произошел много лет на-
зад, когда мой младший брат 31 декабря часов в девять 
вечера сунул в розетку ножницы. Они до сих пор лежат 
где-то — их кончики оплавились и превратились в два ак-
куратных шарика. Брата чудом не убило благодаря оплет-
ке колец, но изрядно протрясло, и весь стояк нашего дома 
остался без света. Мама рыдала сначала из-за брата, по-
том из-за погасшего телика и мрака, 
спустившегося на нас: как же теперь? 
А оказалось, что сидеть при свечах — 
здорово. Да и вызванный электрик ча-
сов до пяти утра был не в состоянии 
понять, что именно не устраивает — 
да, темно, но ночь же! 
И было весело. Телик молчал, но при-
ходили соседи, и песни пели под гита-
ру, и хохот стоял. И стало понятно, что если без оливье — 
ну никак, то без «огоньков» — можно. Но потом шаблон 
вернулся. Считалось, это так важно — новогоднее шоу, из 
съемок которого на всех каналах с какого-то времени на-
чали делать стра-а-а-ашную тайну. Если вспомнить, 
сколько копий ломалось в последние годы по поводу их 
содержания, какие деньги шли на съемки номеров, то со-
всем грустно. 
Но выходит, по недавнему опросу Superjob, что рублем 
зрители все же проголосовали: смотрит голубые огоньки 
один из десяти россиян, и для каждого третьего это лишь 
фоновый режим волшебной ночи. 47 процентов россиян 
заявили, что вообще не будут смотреть шоу в эту ночь. Оз-
начает ли это побе ду чистого разума над привычками? 
Нет. Это значит иное: телевидению пришла пора менять-
ся. Иначе — никак. Этого и пожелаем ему в новом году. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Программа помогает развить 
управленческие навыки
Вчера состоялся торже-
ственный финал третьего по-
тока флагманской образова-
тельной программы для ру-
ководителей «Урбан Лидер. 
Старт». 

Проект, разработанный экс-
пертами Управления кадро-
вых сервисов правительства 
Москвы, призван помочь 
руководителям городских 
 команд развить управленче-
ские навыки. 
Основная аудитория програм-
мы «Урбан Лидер. Старт» — 
руководители среднего звена. 
Она была запущена в про-
шлом году, чтобы внедрить со-
временные методики управ-
ления городскими проектами 
на всех уровнях власти. 
В течение трех месяцев участ-
ники программы осваивали 
современные технологии 
управления, знакомились 

с опытом ведущих экспертов, 
разбирали примеры и мето-
дики работы из реальной 
практики. 
— На финальном торжествен-
ном мероприятии присут-
ствовали 150 лучших участ-
ников из разных отраслей 
правительства Москвы, име-
ющих наиболее высокий по-
казатель в рейтинге по итогам 
обучения, — рассказали орга-
низаторы проекта. 
Кстати, в этом году програм-
ма «Урбан Лидер» вошла 
в число лауреатов главной 
премии в сфере управления 
персоналом «HR-бренд». Все-
го за год в рамках программ 
«Урбан Лидер» и «Урбан Ли-
дер. Старт» в общей сложно-
сти прошли обучение более 
тысячи руководителей разно-
го уровня. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Тренинг
«Я — выдающийся»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, д. 1
ГБУ Центр «Моя карьера»
20 декабря, 10:00, бесплатно
Участники узнают, как правиль-
но презентовать себя. 

Мастер-класс
Базовое обучение ИИ
https://afi sha.timepad.ru/
event/3167495
21 декабря, 13:00, бесплатно
Участники встречи научатся 
правильно применять нейросе-
ти в бизнесе и личных проектах.

ДЕЛОВАЯ АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Утвердили дату Нового года, 
впервые пробили куранты
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1408 год.Хан Едигей от-
ступил от стен Москвы. 
Окончание последнего 
крупного набега на Русь.

1699 год. 325 лет назад 
вышел указ Петра I о пере-
носе празднования Нового 
года в России с 1 сентября 
на 1 января.

1706 год.В 9 часов утра 
на Спасской башне Мо-

сковского Кремля впервые 
пробили куранты.

1935 год. В столице откры-
лась гостиница «Москва».

1938 год.В СССР были 
введены трудовые книжки.

1943 год.В ходе Великой 
Отечественной войны за-
вершилась Битва за Днепр.

1958 год.В Москве откры-
ли памятник Феликсу Дзер-
жинскому. Монумент де-
монтировали в 1991 году.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Вчера в самом сердце столи-
цы, на Чистопрудном буль-
варе, состоялось торже-
ственное открытие памят-
ной доски великому режис-
серу, заслуженному 
деятелю искусств РСФСР, 
народному артисту СССР 
Геор гию Данелии. 

Морозным утром около па-
мятника собралось много лю-
дей. Все они — родственники, 
друзья или почитатели талан-
та великого режиссера, кото-
рый подарил миру такие кар-
тины, как «Мимино», «Осен-
ний марафон», «Афоня», 
«Джентльмены удачи» и дру-
гие фильмы советской класси-
ки. Интересно, что в торже-
ственный момент свою ра-
боту продолжали выполнять 
сотрудники коммунальных 
служб, которые сбрасывали 
снег с крыши соседнего зда-
ния. Прямо как в картине 
«Джентльмены удачи!». Со-
бравшиеся вспоминают: у Да-
нелии в серьезных ситуациях 
всегда было место юмору.
— Я смотрю на рабочих, на 
всю обстановку, и создается 
ощущение, что Георгий Нико-

лаевич будто бы показывает, 
что он рядом с нами, одобряя 
открытие доски, — отметил 
лауреат Государственной пре-
мии России, советский и рос-
сийский актер театра и кино 
Леонид Ярмольник. 
Он также дополнил, что филь-
мы Данелии будут пересма-
тривать многие годы. 

Автор мемориальной доски — 
народный художник РФ Геор-
гий Франгулян создал работу, 
на которой Данелия привет-
ствует всех взмахом руки.
— У этого памятника нет ра-
мок, потому что их не было 
и в фильмах нашего люби-
мого режиссера, — говорит 
Франгулян.

Открыла доску жена Георгия 
Галина Данелия-Юркова, воз-
ложив гвоздики к монументу.
— Он наконец-то вернулся до-
мой. Туда, где прошло его дет-
ство, — отметила Галина. — 
Я думаю, он был бы счастлив 
снова оказаться здесь. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Открыли мемориальную доску великому 
советскому мастеру кинематографа

19 декабря. Супруга режиссера Георгия Данелии Галина 
Данелия-Юркова на открытии мемориальной доски, 
посвященной ее мужу. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

36 процентов россиян отметили, что готовы хранить 
свои сбережения в юанях. Такой результат опроса полу-
чили аналитики финансового маркетплейса. При этом 
16 процентов респондентов заявили, что уже использу-
ют китайскую валюту для сбережений.

Вопрос дня
Россияне стали
хранить больше
сбережений 
в юанях. И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО 
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 

Граждане проявляют интерес 
к иностранной валюте в ос-
новном при планировании 
рабочей, образовательной 
или туристической поездки за 
границу. Также существует 
способ раздельного инвести-
рования, когда покупают 
деньги других государств 
и ждут повышения их курса. 
Рост популярности юаня при-
водит к увеличению его цен-
ности на российском финан-
совом рынке. Однако при ин-
вестировании в юань важно 
обратить внимание на опре-
деленную ценовую неста-
бильность этой валюты. Рез-
кие колебания стоимости ва-
люты происходят из-за влия-
ния внешних факторов. Это 
затрудняет прогнозирование 
и требует осторожности при 
инвестировании. 

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, ЭКСПЕРТ 
ПО КИТАЮ 

Я поддерживаю людей, кото-
рые вкладывают в юань. По-
следние нескольких лет слежу 
за китайской экономикой. Со-
глашусь, что курс их нацио-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нальной валюты нестабилен. 
Однако нужно понимать, что 
правительство Поднебесной 
специально делает юань сла-
бее, чтобы ее союзники могли 
дешево закупить товар, кото-
рый производится там. Таким 
образом Китай создает одну 
из самых крепких и сильных 
валют во всем мире. Опреде-
ленно, в ближайшем будущем 
юань станет популярнее дол-
лара и евро.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
АНАЛИТИК ФОНДОВОГО РЫНКА 

Я считаю, что вкладывание 
в китайский юань несет опас-
ность и нецелесообразность. 
Перед нашими гражданами 
сейчас раскрывается прекрас-
ная возможность заниматься 
финансовыми вложениями на 
накопительные счета, а также 
покупать акции отечествен-
ных компаний, которые в ско-
ром времени будут цениться 
так же высоко, как и другие 
мировые компании.
Стоит понимать, что для ро-
ста отечественной экономики 
простым гражданам стоит 
вкладываться в валюту нашей 
страны, а не чужой, как дела-
ют другие государства мира.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Недвижимость
Размещение 

рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Досье
Георгий Николаевич 
Данелия родился 25 ав-
густа 1930 года в Тифли-
се (Грузия). С 1959 года 
он работал режиссером-
постановщиком на кино-
концерне «Мосфильм». 
Его первый фильм «Се-
режа» был отмечен вы-
сокой наградой на Меж-
дународном фестивале 
в Карловых Варах. Да-
нелия придумал жанр 
«лирическая комедия», 
сняв фильм «Я шагаю 
по Москве». Режиссер 
часто был автором или 
соавтором сценариев 
для своих фильмов.
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